

## 論文の内容の要旨

### 論文題目

日本における近代国際関係認識の原的形成

朝永三十郎と<自我・国家・国際関係>

### 氏名

芝崎厚士

本論文の目的は、「国際関係とは何か」という国際関係研究における根源的な問いと答えを構成する認識論的機制である国際関係認識の近代における形成過程を、明治末から昭和前半期に活動した哲学史家朝永三十郎の思想と行動を検証することによって解明し、国際関係認識の歴史的な変遷を跡づけて、現在及び将来の国際関係ひいては国際関係を含めた、全体としての世界のあり方やその構成をより精確に理解するための基礎となる見取り図を獲得することである。

本論文は三部構成をとっている。第一部では、国際関係認識研究の分析枠組を作り、先行研究を検討して課題を発見する。第二部では、朝永三十郎の思想形成とその変容を跡づける。第三部では、朝永以後の歴史的展開を踏まえつつ、朝永三十郎の歴史的意義を総括し、国際関係認識研究の有効性と今後の課題を検証する。

第一部では、第一章から第三章で、国際関係認識一般の枠組を作り、第四章と第五章で、朝永三十郎の議論を理解する上で前提となる先行研究を整理し課題を発見する。第一章では、国際関係認識研究の基本的な前提と枠組を提示する。第二章では、国際関係認識研究を遂行するための枠組作りの第1の作業として、国際関係研究という分野において国際関係認識研究が持つ位置、および国際関係認識研究が国際関係研究に対して持つ学問的意義を明らかにする。第三章では、国際関係研究を遂行するための枠組作りの第2の作業として、真木悠介（見田宗介）の一連の議論の分析と検討を行い、第二章での分析と併せて、国際関係認識研究の基本的な視座と方向性を確立する。第四章では、近代国際関係認識の研究を朝永三十郎に即して行う際に、朝永の議論が属する第1の主要な系譜である、カントの議論をもとにした国際関係をめぐる解釈の系譜をたどる。この作業の目的は、朝永を理解する上で必要な視座を構築することであり、同時に、朝永に限らず、カントに基づいて国際関係を理解し、考えることそれ自体がもつ歴史性一般

が、国際関係認識を歴史的に考察する際の研究対象として有効であることを示すことがある。第五章では、朝永の議論が属する第2の系譜である、近代日本における哲学・思想研究の系譜の中での、朝永、そして分析の焦点となる『カントの平和論』の位置づけを検討する。

第二部では、朝永三十郎の生涯に亘る思想の変遷を検証する。具体的には、第一章と第二章で、朝永の国際関係認識が結実した作品である『カントの平和論』の成立過程を検証し、第三章から第五章で、朝永の言論活動の全体像を、誕生から欧米留学以前、留学と帰国直後、その後から晩年、の3つの時期にわけて解説し、第一章と第二章で取り扱った『カントの平和論』をその生涯の中で意義付け、さらにその生涯の全体像を歴史的に定位する。第一章では、本論文の分析の焦点となる、朝永の『カントの平和論』の成立過程を解説する。第二章では、『カントの平和論』の成立の契機を検証する。第三章から第五章では、朝永三十郎が学界に登場し死去するまでの活動を時系列的にたどり、その特質を明らかにする。同時に、第一章・第二章でみた、『カントの平和論』がその時系列的な活動の中でどのように位置づけることができるか、またその位置づけを踏まえて、朝永三十郎における近代的な国際関係認識がどのような形で胚胎し、結実していくのか、を考察する。

第三部は結論部分である。具体的には、第一章では朝永三十郎の歴史的意味を総括し、第二章では朝永以降のカント読解の系譜をたどることで近代日本における国際関係認識の形成と変容を考察し、第三章では国際関係認識の歴史性について、国際関係認識研究の今後の展望を含めて検討する。第一章は第二部の考察の結論であり、同時に第一部をふまえた第二部の考察である。第二章は近代日本のカント読解に限定した国際関係認識研究のその後の系譜を追うことで、朝永を中心とした考察の妥当性と、その考察から得られた知見の妥当性を検証すると同時に、近代国際関係認識の変容の前兆に対する気づきの歴史的位相の再定位を試みる。第三章は近代日本という限定を離れ、一般的な国際関係認識の近代的様相と現代的変容をとらえるための基本的な見通しについて考察する。

本論文の主張は、次の5点に集約することができる。

第一に、「国際関係とは何か」という問い合わせを行い、考え、答えを導き出すために人々が意識するとせざるとにかかわらず動員する世界観的前提としての国際関係認識を歴史的に問う研究が、国際関係研究の理想再設計、ひいては社会科学、学問、知全体の新たなあり方を見出し、よりよい世界理解、よりよい世界を実現するために必要である。そのためには国際関係研究を、それをとりまく、科学、学問、知との関連において、人類史的、生命史的、学際的視点を複合的に適用して再検討しなければならない。

第二に、近代国際関係認識は、近代科学・学問が近代哲学と分離し、ティク・オフした時期でもある近代的な世界観の確立過程の中で形成されていく。国際関係認識は「国際関係」のみに対する思考としてではなく、国際関係を含めた諸主体と諸主体間関係（あるレベルの主体内部・主体間ににおける関係に加えた、異なるレベルとの間の関係）の中で有機的に生み出される、いわば世界理解の一部として生み出される。国際関係認識は有期の、歴史性を持つものである。近代世界におけるその生成を問うことで、近代以後の世界におけるその変容について見通しを得ることができる。それは近代における「自我と自我間関係」という世界構成の枠組の中で、形成される。

第三に、近代国際関係認識の形成過程をとらえる上で、『永遠平和のために』をはじめとする、カントの一連の歴史哲学著述にみられる、個人と国家と世界を関連づけることによって編み出される世界構成とそれに対する解釈の系譜というコーパスが、分析の焦点として有効である。このことは、英語圏を中心とした欧米の『永遠平和のために』の解釈の歴史的特質をみても明白である。日本における朝永以前以後のカントの平和論の理解の系譜からも、近代日本の歴史的な激変の中での世界の見え方の変遷を逆照射することが可能である。国際関係研究にとってカントの持つ根源的な意義は、平和論の原典、民主的平和論の出典、規範理論の引照基準のいずれにも回収し得ない、近代国際関係という世界の出来上がり方を説明する際の基礎的な思考の枠組を提供している点に存ずるのである。

第四に、朝永三十郎の思想形成を検証すると、彼が単純な新カント派ではなく、単純な祖述者・紹介者でもなかったことが明確となる。朝永三十郎は明治期に学問形成した哲学史家であるが故に、この問題の根源にある難点を発見することができるとともに、国際関係のみに着目する論者や研究者に欠落しがちな自我と自我間関係と世界とのかかわりにも厳密な目配りを忘れていた。加えて、専門分化していった朝永以降の研究者には、人生観的・世界観的な哲学研究や哲学理解の姿勢が、朝永を、哲学的な世界構成の問題に向かわせることになった。そのことは、従来無視されてきた留学以前の時事的な問題関心が比較的明瞭な一連の議論が端的に示している他、留学そして留学以後の一見純学術的に見える仕事の背景にある一貫した問題関心の所在からも、検証可能である。

第五に、朝永が近代国際関係認識形成に果たした役割は、到達すべき高邁なあるいは独自の目標の提示ではなく、それを踏まえ、理解した上で克服していくかなければならぬ、避けて通れない共有されるべき前提の提示と、その知識層への定着、浸透であった。と同時に、世界国家の不可能性に関する議論が集約的に表現しているように、世界構成の問題に関してそれ以上は崩して問うべきではない臨界点の封じ込めであった。朝永三十郎は、近代日本の哲学的形成をその社会的役割として引き受け、その使命を最後まで全うしていったのであるが、その哲学的形成において同時に、近代日本における国際関係認識の形成に寄与したのである。その結果として析出できるのが、本稿が＜自我・国家・国際関係＞と呼ぶ認識論的機制である。すなわち、自律し自立した自我を持つ個人を単位として、自我間関係が社会契約説的なフィクションによって国内社会・国家の中で秩序づけられ、さらにそうした国家が個人との比定において自立した不可分の存在とみなされ、それが世界国家に解消されることなく、国際関係を形成し、形成し続ける、という世界観である。

近代日本・日本人の哲学的形成というプロジェクトは、単なる文明批評によつても、また哲学的課題の抽出と解決によつても、尽くし得るものではなかつた。朝永が同時並行的に論じ、言及せざるを得なかつたのは、西洋哲学的な課題を日本ないし日本人という主体が受容し、理解し、引き受けこの世界に存在し、存在し続けることが安定的に保証されるような世界像の構築とその弁証とであつた。その世界像においては、近代西洋的な国際関係の中で日本や日本人が少なくとも対等な主体として、さらには思想の類化と応化のプロセスにおいて消失しないような固有性を持つと同時に世界全体に通底するような普遍的な役割を担いつつ安定的に存在し、諸国家と思想の交換や相互変容を排他的にではない形で平和理に行い、共存し続ける存在として位置づけられなければなら

なかつた。その議論の背景にあってそれを下支えする、ないしは、その議論を成り立たせるために必要だったのは、日本や日本人が西洋列強との思想や文化の交換や受容を行う上で、普遍性を共有すると同時に特殊性を固有する、対等でありかつ不変の主体としてこの世界に参加して、位置を占めている、という世界認識であり、世界理解であった。留学前の朝永の考察は、哲学的課題の精錬とそれを支える世界観的的前提の模索という2本柱によって展開されたのである。

この2つの柱は、近代日本における国際関係認識の形成を含んだ、近代的な世界観と世界像の存立の機制を構成している。つまり平等であり対等であり、普遍の共有と個別の分有を同時に担い、変化を伴いながらも不变な（他へとは完全に同化も還元も不可能な）主体として個人をそして国家を考え、そうした個人が国内社会を形成し、そうした個人が構成する国内社会を統べる国家が、国際社会を形成する、という一貫したロジックが成立すると仮設し、国際関係の性質をこうしたロジックの中で整合的に説明しようとすることになる。自我という主体と、国家という主体は同時に、同様の性質を持つ主体として形成されなければならない。それらを包括する世界図式として、国際関係が想定されなければならない。そして、この3つは同時に立ち上げられ、相互確証的にお互いのありようを保障し、支え合うようにして成り立っている。このように、近代国際関係認識は、日本と日本人、という主体を安全かつ確実に、安定的にその世界の中で弁証しようとする過程の中で生み出されていくことになる。ただし国家間関係は、個人間関係が1つの社会として国家を形成するのと同じ意味では、世界国家を構成しない、という歯止めを掛けられることになる。

朝永以前のカントの平和論受容は、『永遠平和のために』における議論を時代状況の中での自己の展望に引きつけて解釈し、また自己の展望における望ましい部分へと力点を置く形でなされてきた。その考察からはそれぞれの論者の鋭敏な、場合によっては突拍子もない、時代感覚をくみ取ることができる。時々の現実認識によってその評価や理解が偏してしまうのは、カントの議論が支えに持っている認識論的機制を総体として理解する準備がなかったことの裏返しであった。一方朝永はより学的な哲学史的解釈とテクスト操作という武器を駆使することによって、こうした主観的かつ時事的な解釈をある程度までは超越するような視座からカントの平和論を理解し、体系化することができた。その結果として、近代的自我を出発点にして国家をそして国際関係を構成し、構想していくという世界像によってはじめて、近代国際関係を以前とは質的に異なる形で静態的、固定的に理解する起点を提示することになったのである。

しかしそこには依然として、国際関係を超えるような統一的な主体としての世界全体という単位を形成することや、国際関係を破るような世界構成の理解を生み出すことを、少なくとも論理的に退けることが出来ない、という難題が存在していた。しかしそれでもこの枠組に従って、世界共和国（あるいは国際国家、世界国家）にまで至ることのないものとして近代世界を構成し構想すること以外には、近代国際関係という世界像を受け入れる手段は存しなかったのである。冷戦期にはこの封じ込め自体が暗黙の前提となり、封じ込めが埋め込まれることになったが、それに対する違和観は伏在し続けた。現在はその封印がゆらぎつつあり、近代国際関係認識の妥当性や有効性は、近代的な世界観の変容と揆を一にして、根本的に変質しつつあるのである。

以上